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2017年，鄧偉堅、何超明、朱嘉榮在香港成立了擴道建築設計事務
所，同年年底在深圳創辦了分所。迄今為
止，擴道內地項目佔比 70%，香港佔比
25%，海外5%。「內地市場之廣大，是顯而
易見的。」朱嘉榮說，大灣區乃至全國的建
築設計行業，正以超快的速度蓬勃發展，不
少項目成為全世界關注的焦點。

國際競標入圍「15強」
深圳灣超級總部基地，地處深圳市華僑城南

部濱海地區，與香港隔海相望，未來將成為深
港雙城的新中心。擴道從第一輪就參與了國際
競標，並從全球70多家建築設計事務所中脫穎
而出，入圍了最後「15強」。
該總部基地項目不僅規模大，還涉及到三

條深圳地鐵的交匯，深港跨境快線的建設，
環境回收、物流運送等各類基礎設施的考
量，因此建築設計尤為複雜。
「我們的團隊在方案設計過程中得到了歷

練，對手的方案也讓我們在國際化視野、前
瞻性思維、創新性設計的能力得到了全面的
提升。」
「雖然最終我們的方案沒有中標，但我們能

跟一些國際的大師、大事務所同台競爭，不僅
是對我們極大的肯定，也是一次很好的學習機
會。」朱嘉榮介紹，近年來，深圳湧現出越來
越多的重點公共項目，對於全世界的建築事務
所來說，都是極大的機遇。
成立3年，擴道在內地已經設計了許多大型

項目：深圳羅湖友茂城、深圳中洲未來實驗
室、四川宜賓高鐵新城中軸公園、深圳融湖4

期綜合體、四川遂寧1958文創園、汕頭珠浦
文化中心……
鄧偉堅表示，擴道從進入內地市場開始就很

受歡迎。「擴道的特色是global（全球化）和
local（本土化）兩者的結合。既有國際的視
野，也深入了解本地文化，提供地道的設計產
品。」

改造深圳地標百貨
隨着人口不斷湧入，舊改翻新是目前各大城

市的一項重要任務，擴道也因此獲得了更多機
會。深圳羅湖友茂城，前身為友誼百貨，一度
是深圳這座年輕城市的商業地標，也是擴道北
上發展後承接的代表性項目。
上世紀80年代位於深圳羅湖的友誼百貨，

大多是從國外引進百貨商品進行售賣，「友
誼」二字是對中國改革開放、接受舶來品的
一種態度。另一方面，羅湖與香港有些相
似，繁華但擁擠。鄧偉堅及合夥人在香港工
作了近20年，對於如何將設計運用進高密度
建築，不浪費每一寸空間，有着豐富經驗。

美感寓意實用兼顧
對這個舊百貨商場的改造項目，擴道的

設計師們注入了不少心思——建築商的玻
璃、幕牆等技術都是從西方而來，怎樣使
用這些材料建出有中國底蘊的建築？建築
設計想表達什麼？造型最終要達到什麼目
的？
「我們在設計過程中在不斷地問自己這些

問題。最終我們把當地的地域文化提升出
來，運用於建築，這樣建築就可以與城市對
話，變得有意義；對於公眾來講，也會對這
棟建築形成極好的印象。」
擴道在改造中，將花朵元素應用於建築形

態的設計中，形狀仿照馬蹄蓮，寓意「友
誼」，得到了客戶及業界讚賞。環繞塔樓的
外牆以及裙樓的屋頂形似花瓣，為開放的多
層購物連廊引入自然光，並形成自然通風。
鄧偉堅表示，「（對）設計師（而言），

最重要的是機會與平台。現在我們以親身經
歷驗證了，北上內地有着不同的城市、不同
的歷史、不同的文化，讓我們香港建築設計
師大展宏圖，實現跨界設計夢想。」

港擴道建築設計事務所3創始人：七成項目在內地

中洲商置投資有限公司（下
稱「中洲」）與擴道已合作多
次，2020年下半年剛剛對外展
出的中洲未來實驗室，就是由
擴道3名創始人操刀設計。

中洲商置總經理兼中洲未來實驗室負責人呂
華說，中洲一直致力於探索未來城市新型商業
空間，找到商業、自然與人文的平衡點；香港
建築師的專業性與服務精神，是中洲選擇擴道
的重要原因。

激烈競爭下贏得客戶
雙方的首次接觸始於2018年MINDPARK創

意大會：擴道在1個月的時間裏，以50萬元
（人民幣，下同）的總價，給中洲交付了一個
以「未來城市」為主題、60平米的展廳。彼
時，中洲找了兩家事務所同時進行設計，在這
樣苛刻的限定條件下，最終選擇了擴道。

「他們給了我們一個藝術感十足、充滿想像
的未來空間。」呂華說：「如果沒有足夠的建
築設計能力、跨界知識、行業資源和服務精

神，這個展廳很難達到我心中未來城市的構
想。」

擴道打造的這個展廳既是一個空間，又不止
是一個空間，其中鋼結構、屏幕、植物牆的組
合，甚至文字、圖片、視頻等內容的排布，都
全部由擴道設計完成。

「這50萬（元）全部給了材料與施工方。」
朱嘉榮說，雖然設計費為零，卻以超高水平的
專業設計與服務精神換來了更大的項目：中洲
未來實驗室——2,000平方米沉浸式展館，擴
道在其中擔任總設計師，並邀請世界各地的設
計團隊，一起打造了可持續變化的未來空間。

付出不計較太多回報
「現在內地優秀的建築設計單位越來越多，

我們香港設計師優勢越來越小。」朱嘉榮認
為，對於和他們一樣北上的新企業來說，接到
這麼多而大的訂單，經驗就是不能計較太多，
「如果覺得是一個難得的機會，就一定要抓住
展現自己能力，為將來的發展謀求更大的空
間。」

擴道的項目，不僅遍布香港、深
圳、北京、上海、長沙、成都等一線
及準一線城市，還涉足廣東汕頭、珠
海，四川遂寧、宜賓等一批內地二三
線城市。

「客戶開放度不低於一線城市」
朱嘉榮與同事在2018年開始接觸四川

宜賓與遂寧的項目，他表示，「二三線
城市客戶往往懷抱着極強的學習心態，
他們的開放程度並不低於一線城市。」
在四川省宜賓市高鐵新城雙塔項目

中，朱嘉榮陪同客戶在深圳進行了建築
考察，「他們一邊參觀深圳的規劃與建
設，一邊將自己城市文化理念融入其

中，形成了明確的設計需求。」擴道在
其中不僅設計了150米高的混合用途雙
塔，還參與了一條近1公里長度的中軸
公園的設計。
擴道三位創始人曾參與過港鐵上蓋，

此類發展模式以地鐵為核心，在其上部
空間建設地鐵配套設施，進行商業、辦
公、住宅等多層次開發建設。宜賓項目
裏，客戶看重擴道此類項目的經驗，可
為城市建設帶來最先進、成熟的方案。
朱嘉榮說：「大城市可利用土地在不

斷縮小，建設日趨成熟，我們能收穫到
宜賓高鐵新城雙塔項目這樣的城市重點
項目，給建築師、設計師發揮空間會更
大，對我們的鍛煉也更充分。」

去年11月底，鄧偉堅2020年第一次從香港
過關前往內地，待了近一個月。
「前半個月在深圳隔離，後半個月我跑了

四五個城市。」因為項目遍布全國，往日出
差全國各地是鄧偉堅每月的例行工作，2020
年新冠疫情卻讓他第一次感受連續出差。
「平均兩三天換一個城市，不僅要跟進現

有項目的進展，還要會見新客戶談新項
目。」
幸運的是，擴道早在2017年年底，就設立

了深圳分所，使得內地業務得以有序推進。
由擴道設計的遂寧1958文創園項目正在建設
中，「建築設計，並不是把圖紙給客戶看就
行，大部分時候我們需要面對面與客戶進行
交流，這樣才直接高效。」何超明介紹，遂
寧1958文創園在2020年特殊的情況下，都是
由深圳事務所的同事飛到遂寧與客戶進行溝
通，了解現場的施工及需要的配合，並視頻
連線給香港事務所更新進展，「2月份到現
在，我們都是通過這個模式推進工作，幸好
有深圳同事的支持，到目前為止項目進展很
順利。」

深港團隊協作 共享繪圖屏幕
此外，擴道在此期間還投資了一套新的視

像會議系統，讓香港和深圳兩地的設計團隊
可以通過屏幕來共同畫同一幅設計圖紙。深
港事務所在工作上無縫連接地共同設計項
目。
目前，擴道接到了三亞一個大型綜合體的

設計項目，也在同步參與投標其他項目。
「雖然有疫情等影響，但我們內地的項目越
來越多，機遇不斷。」
「2019年我們還組織同事深圳一日遊，帶

着香港同事去了深圳灣、人才公園、萬象天
地等地標建築，讓他們實地看一看這座離香
港最近城市的新發展。」

「賠本」仍交出「好貨」
意外斬獲大項目

疫下機遇不斷
連續出差無休

一線城市市場飽和
轉戰小城重點項目

2020 年 11

月，香港擴道

建築設計事務

所的深圳中洲未來實驗室開幕，鄧偉堅、何超

明、朱嘉榮3名建築設計師、事務所創始人通

過視頻見證了自己「心血」的首秀。疫情期

間，他們的工作熱情絲毫不減，與內地客戶一

天十幾次視頻會議已經成為工作常態，許多項

目也相繼完工。

「擴道，即擴展人的理念。我們希望設計不局

限於某一種風格，業務也不限於香港。」事務所

創始人之一朱嘉榮接受香港文匯報記者採訪時介

紹，擴道目前70%的項目在內地。北上發展不

僅讓他們參與了大灣區城市群的規劃建設，也在

各個不同的項目中實現着他們的跨界設計夢想。
■文：香港文匯報記者 胡永愛 深圳報道

圖：受訪者供圖
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■鄧偉堅與同事溝通設計方案。

深圳中洲未來實驗室

▼香港擴道建築
設計事務所創始人、
設計師——鄧偉堅、
朱嘉榮、何超明
（左至右）。
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